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　　尊敬的林老師，我們諸位同修，大家新春吉祥，阿彌陀佛！
　　在新的一年當中，我們學會也是跟往常一樣，這些例行性的工
作，就是製作我們上淨下空老和尚常年講經教學的後製工作，另外
就是文字、講記、書籍的整理。有很多工作是在自己家裡做的，有
很多方面是在自己家裡做的。現在這些工作，有一些都是用電腦作
業，所以就不一定到我們道場來工作。但是有一個時間定期大家見
見面，還是有需要的。在新的一年，我覺得一個月或者半個月，祕
書長可以請大家來見見面，大家互相交流。因為很多事情，見面交
流跟平常都完全沒見面，情況可能是不一樣。所以這個也是有需要
的。我們現在學會的工作形態就是這樣，這個跟一般公司可能也不
太一樣。
　　在我們學會做這些事情，最重要的，我還是希望大家能夠學習
到我們導師上淨下空老和尚他教學的理念，就是中華傳統文化、大
乘佛法，這個才是最主要的。因為到學會來，如果沒有學習到傳統
文化跟大乘佛法，等於是入寶山空手而回，進入一座寶山什麼寶也
沒有拿到，就是兩手空空回去了，這就非常可惜。因此，我也希望
大家多學習傳統文化，這個也很實用的，特別現在家庭、事業，很
多方面的問題。當然這也不是短時間可以達到什麼樣明顯效果，但
總是要從這個地方來恢復，家庭才會有幸福，社會才會有和諧，國
家才會有安定，世界才會有和平。
　　現在世界是不和平的，這一點我們必須認識清楚。特別現在媒
體非常發達，大家看一看，全球可以說都是明爭暗鬥，天災人禍連



綿不斷，一年比一年多，一次比一次嚴重，這個是大家都知道的。
但是雖然媒體報導的這麼多，但是很多人他還是不覺悟，也就是沒
有危機意識，沒有為整個地球人類去著想。現在每一個國家的領導
人，大部分都是以自己國家的利益做一個前提，做什麼事情，對我
們有什麼利益、有什麼好處，就是國與國之間只講利害關係，這個
當中不講道義。這個情況一直發展下去，就是孟子講的「上下交征
利」，國家就危險了。我們淨老和尚講，現在是世界交征利，全世
界的人類都在交征利，這個世界危矣，世界就非常危險。這個現在
是愈來愈明顯，整個世界真的是天災人禍一直發生。關鍵就是在交
征利，在佛法來講就是貪。
　　所以印光祖師在《文鈔》，在《上海護國息災法會法語》講到
，說這個世界的災禍是怎麼來的？用一句話，很簡單的，就是眾生
貪瞋所致，眾生的貪心跟瞋恨心，導致這個世界的天災人禍，它的
根本原因在這裡。貪心隨著物質享受而增長，現在全球人類都向西
方人學習，功利主義。科學技術的發展，實在說穿了，就是追求物
質享受。我們本來就有貪心，現在加上科技的發展，追求物質享受
的貪心就愈來愈增長，一年比一年增長，一個月比一個月增長，甚
至一天比一天增長，再詳細看，是時時刻刻都在增長。貪欲之心造
成的後果是怎麼樣？就是要取得，你要追求，追求達到你要享受的
目標、欲望，追求你的欲望，你要賺多少錢，好像現在公司在拼業
績，你一個月一定要做多少。
　　貪欲是沒有止境的，你貪得不到，怎麼辦？他又想要得到這個
欲望，他就競爭。所以印祖講，貪心增長，競爭就隨之。競爭，現
在如果良性的競爭是好的，現在很多方面是發展成惡性競爭。惡性
競爭升級，我們老和尚講的，競爭提升就是鬥爭，鬥爭就只有利害
。現在我們台灣選舉，有一句話，論立場，不論是非。只要對我的



立場有利的，錯的也是對的，對我的立場不利的，對的也是錯的，
是非就顛倒了。是非顛倒世間會造成什麼樣的結果？這個結果就是
戰爭。戰爭結果是怎麼樣？就家破人亡。戰爭就提升瞋恨心，瞋恨
心一起來，戰爭結果就是世界灰燼。印光祖師在二戰期間開示就講
過，這個世界就毀滅。這個毀滅不是說整個地球沒有了，是整個地
球造成重大災難。這個重大災難是非常嚴重破壞性的，可能這些科
技文明都全被毀掉，人剩下就不多。這個情況如果沒有改善，這個
結果是必然的、是必定的。
　　所以這些佛菩薩、聖賢、善知識，知道這個事實真相沒有不憂
心的，希望能夠挽救，希望能夠化解這個災難。化解災難根本還是
在教育、教學，我們淨老和尚一生提倡教學，教學現在媒體是起很
大作用的。所以，現在的電視、網路、電影、報章雜誌，這些公眾
媒體，是可以毀滅這個世界，也可以挽救這個世界。如果這些報導
都是正面的，會幫助這個世界人心改善，這個世界就會愈來愈好。
如果報導的都是負面的，都是不好的，這個世界就造成重大災難，
這個災難就很難避免。但是現在我們冷靜看看，這些媒體報導的內
容到底正不正確？正面的多，還是負面的多？我們看看就知道，負
面多於正面的，正面可以說是極少數。而且你刊登正面的，也不太
有人會去注意，不太會在意，只有少數有善根的人會去注意，多數
人他不會在意。但是少數人也能發揮他的作用，我們這個世間如果
有少數人在斷惡修善、念佛，對於減輕災難是有幫助的。印光祖師
講，如果地球上的人類都斷惡修善，都來念佛，這個世界就不會有
災難；如果少數人斷惡修善、念佛，災難是有，但是幫助災難減輕
，把發生的嚴重程度降低，把發生災難的時間往後推遲，這個是可
以做得到的。現在我們做的也是這樣，就是少數人在做。
　　我們淨老和尚叫我們在雙溪做百七繫念，就是護國息災。二Ｏ



Ｏ八年在他的家鄉安徽廬江實際禪寺，就是二ＯＯ八年四月二十五
號，舉行百七繫念第一天。淨老和尚那個時候在實際禪寺講經，請
我在那邊主持百七，到第十八天就發生五一二四川大地震，傷亡非
常重大，聽說有二十幾萬人，做的第十八天。在安徽省晃一下都沒
有，其他的省分，北京、甘肅、新疆，還有陝西、江蘇、浙江、上
海、福建、廣東、台灣都有震感，但是安徽省都沒有，如果我們沒
有看到新聞報導，不知道發生那麼嚴重的地震。這個我們學佛的人
知道，也不是偶然的，因為有在息災，老和尚在那邊講《華嚴經》
，請蔡老師在廬江湯池教傳統文化《弟子規》，後來又請我去做百
七繫念，這三方面，有減輕災難，減輕災難我們是可以肯定的。
　　做法會息災，我們淨老和尚講，就是治標，治本還是從教傳統
文化，這個是根本。但是教傳統文化，現在已經丟失了一百多年，
現在人聽到這個是完全沒有概念。丟掉一百多年，現在要重新恢復
哪有那麼快，起碼要一百年，能恢復就很快了。所以淨老和尚昨天
在澳洲淨宗學院講《大經科註》，三百零八集提到，他這個年紀，
今年九十歲，他小時候上過傳統的私塾七、八個月，他弟弟小他六
歲，就沒有。上了七、八個月，原來老祖宗傳的教科書都不用了，
以前的教科書，《三字經》、《千字文》、《百家姓》，這些就不
念了，鄉下辦兩年那種學校，祖宗留下的這些課程就改了。老和尚
說他搭最後一班車，而且他們廬江是鄉下，如果在上海那些比較大
的城市，他這個年紀也沒有接觸到，因為鄉下還有一點傳統，保持
的比較久，他說他的弟弟就完全沒有概念，他還有，他說搭上最後
一班車。
　　最少我們講，他九十歲了，起碼九十年，如果一些大城市更早
，像廣東沿海這些地方，比較發達的城市可能更早，可能一百年，
今年是民國一Ｏ五年，一百年應該有。一百年前把祖宗的傳統文化



就丟棄、不用了，完全學西方的，造成現在這個亂象。我們現在看
到中國這種亂象，就是不依老祖宗的，就向外國人學，學成四不像
，現在亂到這個樣子，你現在能怪誰，也沒辦法。你是非講不清楚
，因為他沒有接受這個教育，他連個概念都沒有，你怎麼講他怎麼
不懂，你愈講他就愈不懂，就很難了。因此現在要恢復也不是短時
間的，十年樹木，百年樹人，教育的事情是百年大計，現在要重新
恢復至少也要一百年。這個我們也可以理解，沒那麼快，現在教我
們一個做人的道理，我們就要學好久，因為不習慣，大家都沒這麼
做。現在的小孩子你叫他這樣做，大家都不這麼做，你只要求我一
個人這麼做，他根本就打從心裡不接受，這個也是一點辦法都沒有
。
　　只能慢慢，你先告訴他這個概念，是這樣的，將來他自己遇到
問題的時候，他那個時候才會感覺到好像有一點道理。好像自己不
孝父母的時候自己沒感覺，將來自己有兒女對他不孝的時候，他就
想到好像應該要孝順父母。他對他的父母不孝，他自己覺得沒什麼
，但是他的父母就很傷心；輪到他的兒女對他不孝，他的兒女也覺
得沒什麼，但是他就很傷心，那個時候他就會有感覺。所以現在雖
然他做不到，我們提供他觀念上，也是需要的。以前常聽我父親講
的一句話，老人講的話，說講的話你現在聽不進去，但是你現在先
不要丟掉，先用紙包起來，將來有一天或許知道，把這張紙打開，
你會用得上，你先不要去否定它，你不接受也不要否定，先持保留
態度。我覺得這句話也是很實際的，或許將來你自己會體會到，你
現在你感受不到，你也不以為然，你也不接受，但是有一天自己碰
到的時候，可能那個時候你就用得上了。這些老人的話都是經驗談
，如果我們能接受，的確我們可以少碰釘子、少走冤枉路，我們就
佔大便宜了。所以俗話講，「不聽老人言，吃虧就在眼前」。這句



話也是千真萬確的事情，他是經驗談，他經歷過的，他碰到過的，
然後把這個經驗告訴我們，如果你能接受，你就佔便宜了，不能接
受，那就只好自己去碰一碰，碰到的時候自己再回頭。
　　因此，傳統文化的學習，我們大家要常常薰習，每天薰習個十
幾分鐘，也都很好。有一句、二句我們能夠撿起來用，也是終身受
用不盡，這個真是無價之寶，你在外面也學不到的。現在因為沒有
人在提倡，現在只有老和尚這一家在提倡，其他的大概沒有。所以
到我們道場來，還是有很大的因緣。有這個因緣，接下來就要自己
有善根、福德來接受，我們就真正受用了。這是我們要大家一起，
工作就是修行，修行就是工作。不是說，我來這裡就賺你幾個錢，
為五斗米而折腰，如果你這樣的想法，那就大錯特錯了。為了賺幾
個錢，賺個生活費，不得已來，這樣我們就學不到東西。所以我們
來這裡，工作就是修行、學習，學習就是工作，學習落實在我們生
活上，待人處事接物當中，這個就是修行，工作、修行是打成一片
的，這樣我們就有真實的受用。
　　另外，我們還是要看別人修傳統文化，他們修得怎麼樣，我們
佛門有講參學，參學就是現在說的觀摩，觀光考察，看看人家怎麼
做。「相觀而善之謂摩」，互相觀摩，互相學習，把人家的優點來
學習、效法，把他的缺點避免，我們就會更好。因此我覺得我們也
是有需要去這些修學傳統文化的一些地方去觀摩、觀摩。所以大家
工作之外，還需要學習的，不是只有做事。只有做事，我感覺你會
覺得你的前途渺茫，你會做不久的，不可能會做得久。為什麼？這
裡薪水又沒有比外面高，外面還比這裡高，待遇比這裡好，你不想
去嗎？肯定心會嚮往，這個是人之常情，這個也是正常的，人總是
要往高處爬，這是必然的。來道場工作，暫時還沒有遇到更好的工
作，先在這裡遷就一下，有好的工作我再到其他的地方去，沒有就



先在這裡做，這樣就沒有得到我們道場的寶藏，道場的寶藏沒有得
到。其實我們道場這些寶藏，傳統文化、大乘佛法，就不是我們一
般人可以得到的。
　　好，今天我就跟大家講到此地，希望在新的一年當中，大家在
道業、學業、事業，各方面都有明顯的進步。祝大家法喜充滿，阿
彌陀佛！
　　
　　


